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تعريفه : 
إخراج  هو  اصطلاحا:  و  والإتقان.  التحسين  لغة: 
من  ومستحقه  ه  حقَّ وإعطاؤه  مخرجه،  من  حرف  كل 

الصفات والأحكام.
حكمه: العمل به فرض عين على كل مسلم، أما العلم 

به ففرض كفاية على مجموع الأمة.
فضله: قال تعالى: Kڄ ڄ ڃ ڃ ڃ ڃ 

.J چ چ چچ ڇ ڇ ڇ ڇ ڍ ڍ
M الماهر   :@ اِلله  رَسُولُ  قال  قالت:   < عائشة  عن 
القُرْآنَ   

ُ
يَقْرَأ ذِي  والَّ البررة،  الكرام  السفرة  مع  بالقرآن 

جْرَانLِ ]رواه البخاري ومسلم[.
َ
 لَهُ أ

ٌ
وَيَتَتَعْتَعُ فِيهِ وَهُوَ عَلَيْهِ شَاق

مَنْ  كُمْ  قال:Mخَيُْ  @ الله  رَسُولِ  عن   > عثمان  عن 
مَهL ]رواه البخاري ومسلم[. مَ القُرْآنَ وَعَلَّ تَعَلَّ

البقرة  أقرأ  Mلأن  قال:  أنه   { عباس  ابن  عن  يروى   
كله  القرآن  أقرأ  أن  من  إلي  أحب  رتّلهما 

ُ
فأ عمران؛  وآل 

هذرمة L ]ذكره أبو طالب المكي في قوت القلوب[.
غايته: 

نطق كلام الله على أحسن صورة تماما كما أنزل.	•
حفظ اللسان وصونه عن اللحن في تلاوة كلام الله تعالى.	•
الاستعانة به على فهم كلام الله تعالى وتدبر معاني�ه.	•
ني�ل رضا الله تعالى وثوابه الذي أعده لمن يتلو كتابه حق تلاوته.	•

التجويد
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هو الخطأ و الميل عن الصواب
 في قراءة القرآن الكريم وهو قسمان :

1- جلي:
بقواعد  فيُخلُّ  القرآن  تلاوة  في  يعرضُ   

ٌ
خطأ تعريفه: 

غة والإعراب، سواءٌ  اللُّ بقوانين  ا فيه إخلالٌ  لاوة ممَّ التِّ
ا؛ لأنه ظاهر  ب عليه إخلالٌ بالمعنى أم لا، وسمي جليًّ ترتَّ
القراءات وغيرهم، ويكون في  يشتركُ في معرفته علماء 

الحروف والكلمات، أو الحركات.
الله  لكلام  تحريف  لأنه  المسلمين؛  باتفاق  حرامٌ  حكمه: 
لم  من  أما  عظيم،  خطر  على  فهو  ده  تعمَّ فمن  تعالى، 
ده فعليه أن يستغفر الله مما وقع فيه ولا شيء عليه،  يتعمَّ

ولا بد للجاهل أن يعلم، والغافل ينب�ه، والناسي يُذكّر.
ويترتب على اللحنُ الجَلِي: 

ــي إذا حصــل في ســورة الفاتحــة إمــا أن يخــلَّ  اللحــنُ الَجلِ
؛ فــإن أخــلَّ بالمعــى يُبطِــل الصــاة  بالمعــى وإمــا ألا يخــلَّ
بــا خــاف، وإن لــم يخــلَّ بالمعــى فالفتــوى علــى أنــه لا 
ــة،  ــر الفاتح ــا في غ ــم، أم ــع الإث ــن م ــاة، ولك ــل الص يبط
فــا تبطــل بــه الصــاة، ســواء أخــلَّ بالمعــى أم لــم يخــل، 

إلا إذا كان متعمــدًا، ولكــن مــع الإثــم أيضًــا..
2- خفي:

تعريفه: الخطأ المتعلق بعرف القراءة )أي أحكام التجويد 
ولا  الناس(  عامة  دون  التجويد  علماء  إلا  يدركها  لا  التي 
بالمعاني. إخلال  أو  والإعراب  اللغة  بقواعد  فيه  إخلال 

وينبغي  القارئ،  تعمده  إذا  إلا  الكراهة  حكمه  حكمه: 
وطلبة  العلماء  على  ويعاب  المستطاع،  قدر  اجتن�ابه 

العلم وقراء القرآن إذا وقع منهم.

اللّحن :
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التحقيق:77
سل في القراءة مع مراعاة جميع  َ تعريفه: هو التأني والتَّ
أحكام التجويد في القراءة بلوغًا بها أعلى درجات الضبط 

والإتقان من غير إفراط.
الحدر:77

تعريفه: هو الإسراع في القراءة مع مراعاة الواجب من 
أحكام التجويد في القراءة من غير تفريط.

التدوير:77
تعريفه: هو التوسط بين التحقيق والحدر.

مراتب التلاوة:
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البسملة:
.Jھ ھ ھ ھK :أن يقول القارئ

يجب الإتيان بها: في أول كل سورة عدا سورة التوبة.
ولا يجب الإتيان بها: إذا قرأ في أثن�اء السورة، وله أن يأتي 
بها أو يدعها، لكن يترجح الإتي�ان بها بعد الاستعاذة إذا قرأ 
آية في أولها اسم من أسماء الله الحسنى أو ضمير يعود إليه 
عند  البسملة  في  لأن  التوبة؛  سورة  غير  في  وهذا  سبحانه، 

اء. القراءة أثن�اء سورة التوبة خلاف بين القُرَّ
قراءة  من  القارئ  انتهى  إذا  السورتين:  بين  البسملة 
سورة وأراد الابت�داء بالتي تليها غير -الأنفال والتوبة- فإنّه 

مُخيٌر بين عدة أوجه وهي: 
الجميع: أي أن ينتهي من قراءة السورة فيقف ثم  قطع 

يبسمل ويقف ثم يب�دأ قراءة السورة التالية. 
فيبسمل  السورة  قراءة  من  ينتهي  أن  أي  الجميع:  وصل 

ويب�دأ بقراءة السورة التالية دون الوقف على أيّ منها. 
القطع والوصل: أي إذا انتهى من قراءة السورة يقف ثم 

يبسمل ويقرأ السورة التالية دون وقف بينهما. 
أمــا الوصــل والقطــع -وهــو أن يصــل الســورة الــي انتهــى 
مــن قراءتهــا بالبســملة ثــمّ يقــف ثــم يبــ�دأ بقــراءة الســورة 

التاليــة فهــذا لا يجــوز.
ــا لــو انتهــى مــن قــراءة ســورة الأنفــال وأراد أن يقــرأ  وأمَّ
ــا أو  ــكتة بينهم ــكت س ــع أو يس ــه أن يقط ــة فل ــورة التوب س

يصــل؛ إذ لا بســملة في أول التوبــة. 

أحكام الإستعاذة 
والبسملة:
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الاستعاذة أن يقول القارئ:

ل القراءة.  أعوذ بالله من الشيطان الرجيم أوَّ
اختلفوا  ثم  مشروعيتها،  على  العلماء  فق  اتَّ حكمها: 
القارئ  بها  يأتي  أن  والأولى  واستحبابها،  وجوبها  بين 

ں  ں  Kڱ  قال:  حيث  بها  تعالى  الله  لأمر  امتث�الً 
حل: 98[. ڻ ڻ ڻ ڻ ۀ J]النَّ

ل القراءة فقط سواءٌ قرأ من أول سورة أو  موضعها: أوَّ
من أثن�ائها، وعند إرادة مواصلة القراءة بعد قطعها لغير 

عطاس ونحو، أو بكلام لا صلة لها بالقراءة.
الجهر  يُستحب  بها:  والإسرار  بالاستعاذة  الجهر 
بالاستعاذة إذا كان القارئ يقرأ جهرًا بحضرة من يستمع 
إلى قراءته، أو حال المدارسة وكان هو المبت�دئ بالقراءة، 
أمّا ما عدا ذلك فيسرّ بها، وذلك في: الصلاة سواءٌ سريّةً 
ا، أو كان القارئ خاليًا فلا  كانت أو جهرية، وإذا قرأ سرًّ
أحد يستمع لقراءته سواءٌ كان يقرأ جهرًا أم سرًا، وحال 

المدارسة ولم يكن هو المبت�دئ بالقراءة. 

الإستعاذة:
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أوجه الاستعاذة مع البسملة:77

قطع الجميع:

ثم  يقف  ثم  بالاستعاذة  قراءته  القارئ  يب�دأ  أن 
يبسمل ثم يقف ثم يب�دأ بقراءة السورة.

قطع الأول ووصل الثاني:

بأن يب�دأ قراءته بالاستعاذة ثمّ يقف ثمّ يبسمل ويب�دأ 
قراءة السورة دون فصل بين البسملة والسورة.

وصل الأول بالثاني وقطع الثالث:

وهي أن يصل الاستعاذة بالبسملة ثم يقف ثم يب�دأ 
بقراءة السورة.

وصل الجميع:

البسملة  ويصل  بالبسملة  الاستعاذة  يصل  أن  أي 
بأول السورة لا يفصل بين أيّ منها.

الإستعاذة:
)تابع(
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الجوف: هو الخلاء الواقع في الفم و الحلق
ر؛ تخــرج منــه حــروف المــد الثلاثــة،  وهــو مخــرج مقــدَّ

وهــي:
الألف، الواو، الياء.

أو  هاة  اللَّ و  الحنجرة  بين  الواقعة  المنطقة  وهو  الحلق: 
القناة خلف الفم تنتهي إلى الحنجرة.

وهو مخرج ستة أحرف:
الهمزة والهاء ويخرجان من أقصى الحلق.
العين والحاء و يخرجان من وسط الحلق.

الغين و الخاء و يخرجان من أدنى الحلق.
مخارج  عشرة  اللسان  مخرج  تحت  ين�درج  اللسان: 

فرعية، يخرج منها ما مجموعه ثماني�ة عشر حرفا.
 ففي أقصى اللسان مخرجان:77

1- مخرج القاف: وهو أقصى اللسان مع ما يُاذيه من 
الحنك الأعلى )اللحمي فقط(.

اللسان، مع ما يحاذيه  الكاف: وهو أقصى  مخرج   -2 
مخرج  أسفل  والعظمي(  )اللحمي  الأعلى  الحنك  من 

القاف من اللسان قليلًا.

مخارج الحروف:
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مخرج وسط اللسان:77
تي�ه، 

َّ
وحاف وطرفه  اللسان  أقصى  بين  ما  به  ويراد   

حروف  الأعلى  الحنك  من  يحاذيه  ما  مع  منه  يخرج 
ة  المديَّ غير  و)الياء(  و)الشين(  )الجيم(  هي:  ثلاثة، 

)المتحركة أو اللين�ة(.
مخرج حافَةِ اللسان:77

ويــراد بــه جانــب اللّســان الأيمــن وجانبــ�ه الأيســر، وفيه 
مخرجــان، يخــرج مــن كلٍّ منهمــا حــرف واحد:

ما  مع  اللسان  ة 
َّ
حاف من  تخرُجُ  الضاد:  مخرج  الأول: 

العليا،  للأضراسَ  الداخلية  الصفحة  من  يحاذيها 
من  منه  وأمكن  أسهل  اليسرى  ة 

َّ
الحاف من  وخروجها 

تين معًا .
َّ
ة اليمنى، وقد تخرج من الحاف

َّ
الحاف

ةِ اللسان 
َ
الثاني: مخرج اللام: تخرج اللام من أدنى حاف

ثة العليا،  إلى منتهى طرف اللسان، مع ما يحاذيها من اللِّ
وخروجها من اليمنى أيسر وأمكن. 

مخارج الحروف: 
)تابع(
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مخرج طرف اللسان:77
طرفه  منتهى  إلى  وسطه  بعد  من  سان  اللِّ أدنى  به:  ويُرادُ 
ا، 

ً
-رأسِه-، وفيه خمسةَ مخارج، يخرج منها أحد عشر حرف

هي على التفصيل الآتي:
كة أو ساكنة  مخرج النون: حيث تخرُجُ -حال كونها متحرِّ
مُظهرة أو مُدغمةً في مثلها- من طرَف اللسان تحت مخرج 
ل  ويتحوَّ العليا،  الثن�ايا  لثة  من  يحاذيه  ما  مع  قليلًا،  اللام 
خروجها من مخرجها حال كونها مخفاة إلى قرب مخرج ما 
أخفيت بسبب�ه، وحال كونها مدغمة في غير مثلها إلى مخرج 

ما أدغمت فيه.
مخرج الراء: من طرَف اللسان مع ما يحاذيه من لثة الثن�ايا 
اء يكون أدخل قليلً  ون إلَّ أنَّ طرف اللسان في الرَّ العليا، كالنُّ
الأعلى  الَحنَكَ  تلي  التي  صفحته  -وهو:  اللسان  ظهر  إلى 

مما يلي رأسه-.
الحروفُ  هذه  وتخرج  والتاء:  والدال  الطاء  مخرج 
أصول  من  يحاذيه  ما  مع  اللسان  طرف  ظهر  من  الثلاثة 

ن�ايا العليا. الثَّ
الظاء والذال والثاء: وتخرج من ظهر طرف اللسان مع 

أطراف الثن�ايا العليا.
اللسان،  طرَف  من  وتخرج  والسين:  والزاي  الصاد 
هذه  في  اللسان  وطرَف  والسفلى،  العليا  الثن�ايا  بين  ما  مع 

الحالة يكون قريبً�ا إلى أطراف الثن�ايا السفلى.

مخارج الحروف: 
)تابع(
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الشفتان:77
 يشمل هذا المخرج مخرجين هما:

الثنايا  أطراف  مع  السفلى،  فة  الشَّ 1-بطن 

العليا: ويخرُجُ منه حرف )الفاء(.
فتين معًا: ويخرج منه ثلاثة حروف،  2- ما بين الشَّ

فتين  هي: )الباء(. و)الميم( و)الواو(، ويلاحظ أن الشَّ
 عند خروج الباء والميم، وانفراج قليل 

ٌ
يحدُثُ لهما انطباق

عند خروج الواو غير المدية )المتحركة أو اللين�ة(.
الخيشوم:77

 وهــو: تجويــف الأنــفِ المنجــذب إلى داخــل الفــم، وقيــل: 
هــو أقــى الأنــف.

ــا مــن 
ً
ر، ومــا يخــرج منــه ليــس حرف وهــو مخــرجٌ مقــدَّ

ــب في حــرفي  ــة الــي هــي صــوت مركَّ الحــروف، بــل الغنَّ
ــا. ــق بهم ــد النط ــرج عن ــون، يخ ــم والن المي

مخارج الحروف: 
)تابع(
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الحروف الحلقية: وهي الحروف التي تخرج من الحلق 
وعددها ستة حروف وهي:

)ء- هـ- ع- ح- غ- خ(. 
الحروف اللهوية: وهي الحروف التي تخرج قرب اللهاة 
اللحمة المدلاة في أقصى سقف الحلق، والحروف  وهي 

اللهوية عددها حرفان هما: )ق- ك(.
الحروف الشجْرية: وهي الحروف التي تخرج من شجْر 

اللسان أى منفتح ما بين اللحيين وعددها ثلاثة حروف 
هى:

)ج- ش- ى(.
الحروف الأسلية: وهي الحروف التي تخرج من أسلة 
حروف  ثلاثة  وعددها  المستدق  طرفه  أى  اللسان 

هى:)ص- ز- س(.
الحروف النطعية: وهى الحروف التي تخرج من قرب 
الحنك  من  الأمامي  الجزء  وهو  غاره،  أي  الفم  نطع 

الأعلى وعددها ثلاثة حروف هي:
)ت- ط – د(.

ألقاب الحروف :
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قرب  من  تخرج  التي  الحروف  وهى  اللثوية:  الحروف 
وعددها  الأسنان  فيه  ينبت  الذي  اللحم  وهي  اللثة، 

ثلاثة حروف هي:
 )ث - ظ – ذ(.

ذلق  من  تخرج  التي  الحروف  وهى  الذلقية:  الحروف 
اللسان أى طرفه وعددها ثلاثة حروف هي:

)ل - ن- ر( .

من  تخرج  التي  الحروف  وهى  الشفهية:  الحروف 

الشفتين و عددها أربعة حروف هي:
)ف - و- ب - مـ  (.

الحروف الجوفية: وهى الحروف التي تخرج من الجوف 
وهي:حروف المد الثلاثة:

)و- ا- ى(.

الجوفية  الحروف  نفس  وهى  الهوائية:  الحروف 
خروجها  لأن  بالهوائي�ة  لقبت  ولكنها  ذكرها  السابق 

ينتهى بانقطاع هواء الفم .

ألقاب الحروف :
)تابع(
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صفة الحرف هي: كيفية تعرض للحرف عند النطق 
غيره،  عن  تميّه  مخرجه-  من  خروجه  حال  -أي  به 

وتنقسم الصفات إلى قسمين:
صفات لازمة و صفات عارضة:

الصفات اللازمة و تنقسم إلى قسمين: 	-1

 أ ـ صفات متقابلة: أي ذوات أضداد .
الهمس: حروفه )فحثه شخص سكت(، وضده الجهر. 

الرخاوة،  وضدها  بكت(،  قط  )أجد  حروفها  الشدة: 
وبينهما صفة التوسط وحروفها ) لن عمر(. 

الاستعلاء: حروفه )خص ضغط قظ(، وضده الاستفال. 
والضاد(،  والصاد  والظاء  )الطاء  حروفه  الإطباق: 

وضده الانفتاح. 
الإذلاق: حروفه )فر من لب(، وضده الإصمات.

ب ـ صفات مفردة: أي لا ضِدَّ لها.
مثل: - الصفير. - القلقلة. - الانحراف. - اللين. 
- الإمالة. - التفشي.  - الاستطالة.  - التكرار.	

- الجرْس. - الغنة. 

صفات الحروف
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صفاتٌ عارضةٌ للحرف: 	-٢
ــزول  ــا، وت ــببٍ م ــ�ةٍ لس ــوالٍ معيّن ــرف في أح ــرض للح تع

ــبب. ــزوال الس ب
هي إحدى عشرة صفة:

- الإظهار. - الإدغام. 	
- الإخفاء.  - القلب. 	
- القصر.  		 - المد. 

- السكون.  - التحريك. 	
- التفخيم.  - السكت. 	

- الترقيق.

فائدة دراسة الصفات:

- معرفة الحروف القوية من الضعيفة. 
- تحسين النطق بالحروف. 

فلــولا  الواحــد،  المخــرج  ذات  الحــروف  تميــز   -
واحــداً. حرفــاً  لكانــت  صفاتهــا  اختــاف 

صفات الحروف
)تابع(
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1-ذوات الأضداد:
في  النفس  جريان  واصطلاحًا:  الخفاء،  لغةً:  الهمس: 
اعتماده  وضعف  لضعفه  به؛  النطق  عند  الحرف  مخرج 

على مخرجه، وحروفه عشرة:)فحثه شخص سكت(.
النفس  لغةً: الإعلان، واصطلاحًا: انحباس جريان  الجهر: 
النطق بالحرف؛ لقوة الحرف وقوة اعتماده  في المخرج عند 

على مخرجه، وحروفه عدا حروف الهمس.
وت  الصَّ انحباس  كمالُ  واصطلاحًا:  القوة،  لغةً:  الشدة: 
الحرف  ولزوم  بالحرف  طق  النُّ عند  جريانه  وانقطاع 
ة اعتماده على مخرجه، وحروفه مجموعة في  لموضعه؛ لقوَّ

قولهم: )أجد قط بكت(.
عند  وت  الصَّ جريانُ  واصطلاحًا:  اللين،  لغةً:  الرخاوة: 
وعدم  مخرجه  على  اعتماده  لضعف  بالحرف؛  طق  النُّ
انحصاره فيه، وحروفه ستة عشر، ما عدا الأحرف الشديدة 

والمتوسطة.
ــط أو  فهنــاك صفــة بــن الشــدة والرخــاوة، وهــي التوسُّ
ــر(. ــنْ عُمَ ــم: )لِ ــا قوله ــة يجمعه ــا خمس ــ�ة، وحروفه البينيَّ

الاستعلاء: لغةً: الارتفاع، واصطلاحًا: ارتفاع اللسان إلى 
الحنك الأعلى عند النطق بالحرف، وحروفه سبعة يجمعها 

قولك: )خص ضغط قظ(.

صفات الحروف 
اللازمة:
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الاستفال: لغة: الانخفاض، اصطلاحًا:انخفاض اللسان 
بالحرف،  النطق  عند  الفم  قاع  إلى  الأعلى  الحنك  عن 

ا، غير حروف الاستعلاء.
ً
وحروفه واحد وعشرون حرف

الإطبـاق: لغـةً: الإلصـاق، واصطلاحًا: انحصـار الصوت بين 
اللسـان والحنـك الأعلـى إثـر تلاصقهمـا عند النطـق بالحرف: 
والظـاء. والطـاء،  والضـاد،  الصـاد،  وهـي:  أربعـة،  وحروفـه 

ــار  ــدم انحصـ ــا: عـ ــراق، واصطلاحًـ ــة: الافـ ــاح: لغـ الانفتـ
الصـــوت بـــن اللســـان والحنـــك الأعلـــى لافتراقهمـــا عنـــد 

النطـــق بالحـــرف، وحروفـــه مـــا عـــدا حـــروف الإطبـــاق.
خفة  الاصطلاح:  وفي  والخفة،  الفصاحة  لغة:  الإذلاق: 
الحرف عند النطق به وسرعة خروجه لاعتماده عند النطق 
وحروفه  طرفيهما-،  -أي  الشفة  أو  اللسان  ذلق  على  به 

رّ مِن لُبّ(.
َ
ستة يجمعها قولهم: )ف

أو  المنع  لغةً:  وهو  الإذلاق-:  ضد  -وهو  الإصمات 
به  النطق  عند  الحرف  في  ثِقَلٌ  الاصطلاح:  وفي  الامتن�اع، 
امتنعت  ولذا  الشفة،  أو  اللسان  ذلق  على  اعتماده  لعدم 
حروفه من أن يبنى منها وحدها في كلام العرب كلمة رباعية 
أن  من  بد  فلا  اللسان،  على  خماسية لثقلها  الأصول أو 
تكون في الكلمات الرباعية أو الخماسية حرف من الحروف 
يت  المذلقة؛ لتعدل خفته ثقل حرف الإصمات؛ ولهذا سُمِّ

بالحروف المصمتة.
أنها  إلّ  الشفتين  من  مخرجها  المدية  غير  الواو  تنبيه: 

معدودة في الحروف المصمتة.

صفات الحروف 
اللازمة:)تابع(
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2-ما لا ضد له:
 عن مروره في مجرًى 

ُ
ةٌ في صوتِ الحرف تنشأ الصفير: حدَّ

بين  من  يخرج  ائر  الطَّ صفيَر  يُشبه  زائدٌ  صوتٌ  أو:  ق،  ضيِّ
ثلاثة:  وحروفه  به  طق  النُّ عند  الحرف  يُصاحبُ  فتين  الشَّ

)الصاد، والزاي، والسين (.
مخرجه  في  اكن  السَّ الحرف  صوت  اضطراب  القلقلة: 
ة،  قويَّ نبرةٌ  له  وتُسمَع  به  طق  النُّ عند  كاملً  ظهورًا  ليظهر 
 3 ولها  جد(،  )قطب  قولك:  يجمعها  خمسة  وحروفها 

مراتب قلقلة كبرى وقلقلة صغرى وثالثة وُسطى.
ة كلفةٍ على  اللين: خروج الحرف من مخرجه بسهولةٍ وقلَّ

سان، وذلك في حرفي الواو والياء. اللِّ
بمخرج  صل  يتَّ حتَّ  مخرجه  عن  بالحرفِ  الميلُ  الانحراف: 
غيره، فيميل عن صفته إلى صفة غيره، وحروفه: اللام والراء.

طق  النُّ عند  ا  خفيًّ ارتعادًا  سان  اللِّ طرفِ  ارتعادُ  التكرير: 
اء لضيق مخرجها. بحرف الرَّ

سان  اللِّ بين  الفم  في  ين  الشِّ صوت  انتشارُ  التفشي: 
طق بها. والحنَك وانبساطُه في الخروج عند النُّ

سان  تي اللِّ
َّ
ل إحدى حاف وت من أوَّ الاستطالة: امتدادُ الصَّ

إلى آخرها عند النطق بحرف الضاد.
من  يخرجُ  والميم،  ون  النُّ جوهرِ  في  مستقرٌّ  صوتٌ  ة:  الغُنَّ

طق بهما. الخيشوم عند النُّ
طق به، وهي صفة  الخفاء: استت�ارُ صوتِ الحرف عند النُّ

حرف الهاء وحروف المد الثلاثة.

صفات الحروف 
اللازمة:)تابع(
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الحروف من حيث القوة والضعف:77

أقوى: ما كان كل صفاته قوية، وهو حرف واحد:)ط(

من  أكثر  القوية  صفاتها  التى  الحروف  هى  قوي: 
صفاتها الضعيفة: )ب/ج/د/ص/ض ظ/ق(.

القوية  صفاتها  فيها  تتساوى  التى  هى  متوسط: 
والضعيفة: )ء/ر/غ/ل/م/ن(.

هــى الــى تتســاوى فيهــا صفاتهــا القويــة والضعيفــة: 
)ء/ر/غ/ل/م/ن(.

القوية:  صفاتها  من  أكثر  الضعيفة  صفاتها  ضعيف: 
المد/ت/خ/ذ/ز/س/ش/ع/ك/وغير  )حروف 

المدية  /ي غير المدية(.

ضعيفة  صفاتها  كل  التى  الحروف  وهى  أضعف: 
)ث/ح/ف/هـ(.

صفات الحروف 
اللازمة:)تابع(
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1-الإظهار:
وهــو النطــق بالنــون الســاكنة أو التنويــن مــن غــر زيــادة في 

غنتهــا
ة، وهــي:  ــتَّ ــة السِّ إذا وقعــت قبــل أحــد الحــروفٍ الحلقيَّ

الهمــزة والهــاء والعــن والحــاء والغــن والخــاء.
2-الإدغام:

بحيــث  متحــرك  حــرف  في  ســاكن  حــرف  إدخــال  وهــو 
دًا وتُدغــم النــون الســاكنة  ــا واحــدًا مشــدَّ

ً
يصــران معًــا حرف

أو التنويــن في حــروف ســتة، مجموعــة في كلمــة: )يرملــون(، 
ــمين: ــى قس ــا عل وإدغامه

ــك  ــان-، وذل ــا حركت ــة ومقداره ــص -أي بغن ــام ناق 1( إدغ
ــة:  ــروف كلم ــن في ح ــاكنة أو التنوي ــون الس ــت الن إذا أدغم

ــو(. )ينم
2( إدغام تام –بلا غنة-، وله حرفان هما: اللام والراء.

ميمــاً  التنويــن  أو  الســاكنة  النــون  قلــب  هــو  الإقــاب: 
ــاء. ــو: الب ــد، وه  واح

ٌ
ــرف ــا ح ــع بعده ــة، إذا وق ــاة بغن مخف

ةً  3-الاخفاء: وهو نطق النون الساكنة وكذا التنوين خفيَّ
أحد  قبل  حركتين  بمقدار  غنة  مع  مُدغمة  ولا  مُظهرة  غير 
وهي:  حرفاً  عشر  خمسة  عددها  يبلغ  التي  الإخفاء  حروف 
)ص، ذ، ث، ك، ج، ش، ق، س، د، ط، ز، ف، ت، ض، ظ(.

أحكام النون 
الساكنة والتنوين:
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أمثلة عن أحكام النون الساكنة والتنوين:77
أمثلة عن الإظهار:77

في كلمة واحدة: قوله تعالى: Kبخ بم بى بي 
تجتح J ]الأنعام: 26[.

ئو  ئو  ئە  Kئە  تعالى:  قوله  كلمتين:  في 
ئۇ ئۇ ئۆ ئۆ ئۈ ئۈ ئې ئې ئې ئىئى ئى 

ی ی ی ی J]آل عمران: 99[.
ڈ  ڎڈ  ڎ  ڌ  Kڌ  تعــالى:  قــوله 
ژ ژ ڑڑ ک ک ک ک گ گ گ J ]الزمر: 36[.

أمثلة عن الإدغام:77
الإدغام الناقص:

ڈ  :K،]219ڎ  ]البقــرة   Jئۇ ئۇ  ئو  Kئو 

.]8 ]الغاشــية:   J  ڈ 
ڻ  ڻ  ڻ  K،]16ں  ]ابراهيم:   Jے ے  ھ  Kھ 

ڻJ ]ق: 9[.
 ،]107 J]البقــرة:  ڃ  ڃ  ڃ  ڄ  ڄ  ڄ  ڄ  ڦ  Kڦ 

.]7 ]الزلزلــة:   J ڑ  ژ  ژ  ڈ  ڈ  K ڎ 

أحكام النون الساكنة 
والتنوين: )تابع(
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الإدغام التام: 
 J  ڇ ڍ ڍ ڌ ڌK

 Jڀ ڀK،] 40 :النساء[

]البقرة: 2[.

Kڄ ڄ ڄ ڃ ڃJ ]البقرة: 

 J ڻ ۀ ۀ ہK،]5

]البقرة: 173[.

أمثلة عن الإقلاب:77
.JکK:في كلمة

 –  J ڇ  Kڇ  كلمتــن:  في 
 Jپ پK- Jڳ ڱ  K

.Jجح -K ثي 
أمثلة عن الإخفاء:77

 .J ې ېK :الصاد
 .J ھ ھK :الذال

 .Jڎ ڈK :الثاء
 .Jڻ ۀK :الكاف

 .J ژ ژڑK :الجيم
 .J ئم ئىK :الشين

 .Jڤ ڤK :القاف
 .Jھ ھK :السين

 .J ڀ ڀK :الدال
 .Jڱ ڱK:الطاء

 .Jڄ ڃ K :الزاي
 .Jڦ ڦK :الفاء
 .Jڌ ڌK :التاء
 .J ڄ ڄK :الضاد

.Jبم بىK :الظاء
الإدغـام:  عـن  ملاحظـة 
أن  الإدغـام  شـرط  مـن  إن 
السـاكنة  النـونُ  تكـونَ 
كلمـة  في  التنويـن  أو 
كلمـة  في  المدغـم  والحـرفُ 
اجتمعـا  إذا  وأمـا  أخـرى 
فيجـب  واحـدة  كلمـة  في 
 ،Jہ K:الإظهارمثـل
 ،J ڻK  ،JھK

.J ۇ  K

أحكام النون الساكنة 
والتنوين: )تابع(
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1-الإدغام: ويكون إذا وقع بعد الميم الساكنة ميم .
أمثلة:

Kڍ ڌ ڌJ تقرأ: في قلوبهمّرض.

ن. Kڎ ڎJ، تقرأ: جاءوكمِّ

Kثي جحJ تقرأ: أزواجهمّثل.

حرف  الساكنة  الميم  بعد  وقع  إذا  ويكون  2-الإخفاء: 
الباء.
أمثلة:

.J ڀ ڀ ڀK،J ٱ ٻ ٻK

بقية  الساكنة  الميم  بعد  وقع  إذا  ويكون  3-الإظهار: 
الحروف الهجائي�ة.

أمثلة:
 ،JۉېK  ،J ٻ  ٻ  Kٻ   ،J ڀ  ڀ  Kڀ 

.Jی Kی   ،Jۓ Kے   ،J ڄ  ڄ  K ڦ 

 أحكام الميم 
الساكنة:
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المد:

لغة: الزيادة، 
اصطلاحا:إطالة الصوت بحروف المد أو حرفي اللين.

القصر: لغة: الحبس، اصطلاحا: إثب�ات حرف المد من غير 
زيادة عليه، فلا يمدّ إلا بمقدار حركتين.

حروف المد:77
الألف مثل: الماء.

الواو الساكنة بعد ضم نحو: موسى.

الياء الساكنة بعد كسر نحو: متين.

حروف اللين:77
الواو الساكنة بعد فتح نحو: خَوف.

الياء الساكنة بعد فتح نحو: كَيل.

المد والقصر:
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ينقسمُ المدُّ إلى قسمين: هما:   	
المدُّ الأصليّ، و المدُّ الفرعيّ:

 : عريفُ بـالمدُّ الأصليُّ لً:  التَّ أوَّ
فُ 

َّ
ذي لا تقومُ ذاتُ الحرفِ الممدود إلَّ به، ولا يتوق هو المدُّ الَّ

على سببٍ من همزٍ أو سكون. 
الحرف  في  الأصل  فهو  سبب،  على  ف 

َّ
يتوق لا  فلكونه 

َ بـ:المدّ الأصليّ.  الممدود، سُمِّ
لا  الحرف  ذاتَ  أنَّ  -أي  به  إلَّ  الحرف  ذاتُ  تقوم  لا  ه  ولأنَّ
بدَّ  فلا  وجوده،  مع  إلَّ  قها  تحقُّ ر  يُتصَوَّ ولا  به  إلَّ  ق  تتحقَّ
بالمقدار  الحرف  في  الصوت  إطالة  من  وظهورها  قها  لتحقُّ

الواجب له-، يسمَّ أيضًا: المدّ الذاتّي. 
ليمة  بيعة السَّ بيعيّ؛ لأنَّ صاحب الطَّ ويُعرَفُ أيضًا بـالمدِّ الطَّ

ه.  ه، ولا يزيدُه عن حدِّ لا يُنقِصه عن مقدار مدِّ
وعلامةُ المدِّ الأصلي: أن لا يوجدَ قبل حرف المدِّ همزٌ، 

ولا يوجد بعده همزٌ ولا سكون. 
 . ، و حرفيٌّ وله قسمان، هما:  كَلِميٌّ

ويلحقُ به أنواعٌ -سيأتي ذكرُها وبي�انُها إن شاء الله-. 
ومقدارُ المدِّ الأصليّ: حركتان. 

المد والقصر:
)تابع(
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، وأحوالُه:  ثانيًا: المرادُ بالمدِّ الأصليِّ الكلميِّ

77: المدُّ الأصليُّ الكلميُّ
مثل:  آخرِها،  أو  كلمةٍ  وسطِ  في  الواقع  المدّ  حرفِ  مدُّ  هو   

 .Jئە  K ،Jڳ K
وله ثلاثة أحوال، هي: 

حرف  ثبِتَ 
ُ
أ سَواءٌ  ووَقْفًا:  وَصْلً  ثابتًا  يكون  أن 

، نحو: 
َ

المد في رَسمِ المصحف، مثل: K  ئەJ، أو حُذِف
 .J ڭK ،J ہ K

أن يكون ثابتًا في حالِ الوَقف دون الوَصل: 
وأمثلته كثيرة، وله صُورٌ منها: 

صًا من  الوقفُ على حرف المدِّ المحذوف تخلُّ
Kئې ئې   ،J Kٿ ٿ ٹ  اكنين: مثل:  السَّ التقاء 

 .Jی یK ،Jڻ ۀK ،Jئى
في  نوين:  التَّ من  المبدَلة  الألف  على  الوقف   
في  أو   ،JېK  ،JٺK مثل:  المنصوب،  الاسم 

 .JېK ،JچK :الاسمِ المقصور مثل

المد والقصر:
)تابع(
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أن يكون ثابتًا في حالِ الوَصلِ دون الوَقف: 
وله صورٌ أيضًا: 

صلة هاء الضمير سواء كانت واوًا أو ياءً، كما في قوله تعالى: 
في  إلَّ  قُ  يتحقَّ لا  هُنا  المدِّ  فحرفُ   ،J ہ  ہ  ہ  ہ  ۀ  Kۀ 

ويوقف  لةُ  الصِّ فتُحذَف  الوقف  حالِ  في  أما  الوَصل،  حال 
على الكلمة بسكون الهاء إجماعًا. 

كلمة نحو  في  والياء   ،Jڇ K كلمة  نحو  في  الألف   
Kٻ  نحو  من  والواو   ،J K ٿ 
ا -أي بمقدار حركتين-  ا طبيعيًّ پJ، تُمَدُّ مدًّ
في حالِ الوَصل، أما في حال الوَقف يصير المدُّ فيها من قبي�ل 
الفرعيِّ  المدِّ  أنواع  العارض للسكون -وهو أحد  المد الجائز 

. كما سيأتي- وليس هو بمدٍّ أصليٍّ طبيعيٍّ

المد والقصر:
)تابع(
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المد الفرعي: 
تعريفه: هو المد الذي تقوم ذات الحروف دونه، ويزيد 

على مقدار المد الطبيعي المتقدم لسببٍ من الأسباب.
وله سببان:

١- ما كان سببه الهمز: وهو ثلاثة أنواع:
يأتي  أن  وهو  )واجب(:   المتصل  الواجب  المد  أ- 
 ،Jڃ K :حرف المد والهمزة بعده في كلمة واحدة نحو

.JچK

وسمي واجبا لوجوب مده أربعة أو خمس حركات.
وسمي متصلا لاتصال الهمز بالمد في نفس الكلمة.

ب-المد الجائز المنفصل )جائز(: وهو أن يأتي حرف 
Kٹ  المد في آخر الكلمة و الهمزة في أول الكلمة بعده نحو: 

.J ہ ہ ہK ،Jڤ ڤ
وسمي جائزا لجواز مده حركتين أو أربع  أو خمس .

وسمي منفصلا لانفصال الهمز  عن المد.
همز،  بعد  وقع  المد  حرف  يكون  أن  وصورته:  ج-البدل: 
 ،J Kڎ  نحو:  به،  أبدلت  همزة  المد  حرف  وأصل 

.J   ک  K

المد والقصر:
)تابع(
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٢- ما كان سببه السكون:
وهو نوعان :

يقع  أن  وهو   أ-اللازم: 
أصليا  سكونا  ساكن  حرف 
بشرط  المد  حروف  أحد  بعد 

الاتصال وهو قسمان:
أ-كلمي :

-لازم كلمي مثقل:
في  المد  حرف  يقع  أن  وهو 
كلمة وبعده حرف مضاعف 

)مشدد(.
ولا  الحاقة،  الصاخة،  نحو:   

الضالين.
-لازم كلمي مخفف: 

في  المد  حرف  يقع  أن  وهو 
كلمة وبعده حرف ساكن غير 

مشدد.
في  إلا  الله  كتاب  في  يأت  ولم 
من  موضعين  في  واحد  كلمة 
چ  :Kچ  يونس  سورة 
ڇ  ڇ  چ 
،Kئۈ   Jڇ ڇ 

.J ئۈ ئې ئې ئې
ب- حرفي:

-لازم حرفي مثقل: وهو 
وبعده  حرف  في  المد  يقع  أن 

حرف مشدد.
.J ٱ K :نحو: اللام في

مخفف:  حرفي  -لازم 
حرف  في  المد  يقع  أن  وهو 
غير  ساكن  حرف  وبعد 

مشدد.
.Jٱ K :نحو: الميم في

ب- المد العرض للسكون:
أو  المد  حرف  بعد  يقع  أن  وهو 
حالة  في  عارض  سكون  اللين 

الوقف فقط:
العالمين،  المد:  حرف  في  مثاله 

نستعين.
مثاله في حرف اللين:

بيت، خوف، 

المد والقصر:
)تابع(
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هاء الكناية )مد الصلة(:
ــاء  ــر ه ــاكن: تقص ــا س ــرك وبعده ــا متح ــون قبله أن يك
كانــت  ســواء  بحركتهــا  بتحريكهــا  ويكتفــي  الكنايــة، 

.Jڈ نحــو:Kڎ  كســرة  أو  ضمــة 
أن تقع بين متحركين: توصل الهاء ب:

واو مدية إن كانت مضمومة:
ــا  ــع بعده ــركات( إن وق ــل )4 أو 5 ح ــد المنفص ــد كالم تم

همــز، وإلا بحركتــن.
ياء مدية إن كانت مكسورة:

ــا  ــع بعده ــركات( إن وق ــل )4 أو 5 ح ــد المنفص ــد كالم تم
همــز، وإلا بحركتــن.

ويسمى المد حينئ�ذ مد صلة باستثن�اء ثلاث كلمات هي:
فإنــه   ،Jگ گ  تعــالى:Kگ  قولــه  مــن   JگK

ــرى. ــة صغ ــكون صل ــى: س ــاء وتس ــكين اله ــرأ بتس تق
 J گ  گ  گ  تعــالى:Kک  قولــه  مــن   JگK

فإنــه تقــرأ بتســكين الهــاء وتســى: ســكون صلــة كبرى.
KڈJ مــن قولــه تعــالى:Kڎ ڎ ڈ ڈژ J فإنهــا 

بــواو ويســى: قصــر  الهــاء دون وصلهــا  تقــرأ بضــم 
ــرى. ــة صغ صل

أن يقع قبلها ساكن وبعدها متحرك: مثال ذلك: 
.J ڄ ڄ ڃ ڃ ڃK:قوله تعالى

المد والقصر:
)تابع(
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تقصــر الهــاء و يكتفــي بتحريكهــا بحركتهــا ســواء كانــت 
 JڦK :ــي ــدة ه ــة واح ــتثن�اء كلم ــرة باس ــة أم كس ضم
ــد  ــرأ بم ــا تق ــالى:Kڦ ڦ ڦ J، فإنه ــه تع ــن قول م

ــن . ــدار حركت ــا بمق ــاء ووصله اله
ملاحظــة: كلمــة KیJ مــن قولــه تعــالى:Kئى ئى 

.J ئى ی ی ی ی
الحكــم  وفــق  الهــاء  وقصــر  القــاف  بتســكين  تقــرأ 

المذكــور.

المد والقصر:
)تابع(
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الحروف المفخمة دوما:

 وهي حروف الاستعلاء.
)خص  الإستعلاء:  حروف  وهي  دومـــاً:  مـفـخــمة 

ضغط قظ( وهي على قسمين:
حروف مستعلية مطبقة وهي: )ص، ض، ط، ظ(.

 حروف مستعلية فقط وهي:) ق، غ، خ(.

والتفخيم له مراتب:77
.JئاK :كون الحرف مفتوحا بعده ألف نحو 

.JکK:كون الحرف مفتوحا ليس بعده ألف نحو 
.JۇK :كون الحرف مضموما نحو

الحرف ساكن: ويأخذ مرتب�ة حركة الحرف الذي قبله.
.JٻK :كون الحرف مكسورا نحو

الحروف المرققة دوما: وهي بقية الحروف:
الحروف التي تفخم أحياناً وترقق أحياناً:

وهي الراء، ولام لفظ الجلالة، والألف، وغنة الإخفاء.

التفخيم والترقيق:
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حالات ترقيق الراء:77
.JٺK :مكسورة نحو

نحو:  لين-  أو  مدٍّ  –ياء  ساكنة  ياء  قبلها  ساكنة 
ق حال الوقف فقط.

َّ
K ې K ،JۈJ، وترق

بعد  وليس  واحدة،  كلمة  في  أصلي  كسر  قبلها  ساكنة 
.J ے K :الراء حرف استعلاء في نفس الكلمة نحو

نفس  في  بكسر  مسبوق  صحيح  ساكن  وقبلها  ساكنة 
.JڤK :الكلمة نحو

.JگK :الراء التي بعدها حرف ممال في كلمة
حالات تفخيم الراء:77

مفتوحة نحو: رَأى.
مضمومة نحو: رُوح .

ساكنة بعد فتح أو ضم نحو: مريم.
عنــد  الأنهــار  نحو:الصــدور،  مديــة  واو  أو  ألــف  بعــد  ســاكنة 

الوقــف.
الســاكنة الــي قبلهــا كســرلم يســتوف شــروط الترقيــق 

الســابقة في حــالات الترقيــق نحــو: إرجعــي.
الســاكنة الــي قبلهــا ســاكن غــر اليــاء، وقبلــه فتــح 

أوضــم نحــو: والفجــر، بالنــذر حالــة الوقــف.

التفخيم والترقيق:
)تابع(:
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الحالات التي يجوز فيها 
الوجهان:

المنونـة  غري   JڌK-1
تعـالى:Kڍ  قولـه  في 

الوقـف. عنـد   J ڌ
قولـه  في   JھK  -2

ھ  ھ  تعـالى:Kہ 
الوقـف. عنـد   J  ھھ 

قولـه  في   JڀK  -3
تعـالى:Kپ ڀ ڀ J عنـد 

. قـف لو ا
قولـه  في   JڦK  -4
عند   Jڦ تعالى:Kڦ 

. قـف لو ا
قولــه  في   Jپ Kٻ   -5
 J پ  پ  تعــالى:Kٻ 

الوقــف. عنــد 
قولــه  في   JھK  -6

ھ  ہ  تعــالى:Kہ 
الوقــف. عنــد   Jھ

حالات اللام:77
جميع  في  ترقق  اللام 
الأحوال إلا في حالتين:

أن تقــع في لفــظ الجلالــة 
ٻ  نحــو:Kٱ  فتــح  بعــد 
بهــا  مبــدؤاً  كان  أو   ،Jٻ
.J ٱ ٻ ٻ ٻK:نحــو

الجلالـة  لفـظ  في  تقـع  أن 
.Jگ گK :بعد ضم نحـو

قبلها  ما  تتبع  الألف: 

الذي  الحرف  كان  فإن 
نحو:  تفخم  مفخما  قبلها 
وإن   ،JېK  ،J ژ K
نحو:  ترقق  مرققا  كان 

.Jئۈ K

ما  تتبع  الإخفاء:  غنة 
بعدها، فإن كان حرف الإخفاء 

Kہ  نحو:  فخمت  مستعليا 
مستفلا  كان  وإن   ،Jھ

.Jۀ K :رققت نحو

التفخيم والترقيق:
)تابع(:
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- الاختياري:
دون  من  لذاته  يحصل  ما 
عروض سبب وهو نوعان.

جائز:
يحسن  الذي  وهو  التام: 
بما  والابت�داء  عليه  القطع 
بعده؛ حيث لا يتعلق به لا 
لفظًا ولا معنً نحو: الوقف 
في   JچK كلمة  على 

ڄ  ڄ  Kڄ  تعالى:  قوله 
 ،J چ  چ  ڃ  ڃڃ  ڃ 

ٻ  ٻ  Kٱ  وبعده: 
.J ٻ ٻ

يصح  ما  وهو  الكافي: 
بما  والابت�داء  عليه  الوقف 
بما  قٌ  متعلِّ ه  أنَّ إلا  بعده، 
بعده من جهة المعنى، نحو: 
 JڦK الوقف على كلمة 

ڦ  تعالى:Kڦ  قوله  في 
ڄ  Kڄ  فبعده:   ،J ڦ 

.J ڄ ڃ ڃڃ
الوقف  يصح  الحسن: 
الابت�داء  يحسن  ولا  عليه 
به  متعلق  لأنه  بعده،  بما 
الوقف  نحو:  ومعنً،  لفظًا 

في   J پ  Kپ  كلمة  على 
پ  پ  تعالى:Kپ  قوله 

.Jپ
غير جائز:

الوقف  يصح  لا  القبيح: 
بعده،  بما  يب�دأ  ولا  عليه 
أو  للمعنى  قطعًا  فيه  لأن 
على  الوقف  نحو:  تغييره، 
قوله  في   Jۀ K كلمة 

ہ  ۀ  ۀ  ڻ  تعالى:Kڻ 
.J ہ ہ

الاختباري:77
لأجل التعليم أو الامتحان.

الاضطراري:77
بسبب ضيق نفس أو غيره.

الوقف على رؤوس الآي: 
ه  وعدَّ ذلك،  يستحب 
سنّة،  العلماء  بعض 
> أنها  لحديث أم سلمة 
النبي  قراءة  عن  سُئلت 
M كان يقطع  @، فقالت: 
أحمد  ]رواه   Lآية آية  قراءته 

والترمذي[.

الوقف:
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الاختياري:77
ما يقصد لذاته من دون عروض سبب وهو نوعان.

جائز:
ــا  ــه لا لفظً ــا قبل ــه بم ــدم تعلق ــه لع ــدء ب ــح الب  التام:يص
قولــه  في   JپK بكلمــة  الابتــ�داء  نحــو:  معــىً،  ولا 

.Jپ پ  پ  تعــالى:K پ 
الكافي:يصح البدء به لتعلقه بما قبله معنى لا لفظا 

K ڄ ڄ  KڃJ في قوله تعالى:  نحو: الابت�داء بكلمة 
.J ڄ ڃ ڃڃ ڃ چ چ

قبله  ما  إعادة  ينبغي  بل  به  البدء  يحسن  لا  الحسن: 
تعالى:  قوله  في   Jپ Kپ  بكلمة  الابت�داء  نحو: 

.Jپ پ پ پ K
غير جائز:

القبيح: لا يصح البدء به مطلقا لفساد معناه.
الحقيقي: البدء بآية مستقلة بالمعنى عما قبلها.

الاختياري - الإضافي: البدء بآية لها علاقة بما قبلها.

الابتداء:




